
ACTA DE LA DÉCIMO PRIMERA REUNIÓN ORDINARIA 

D e c o n f o r m i d a d c o n l a c o n v o c a t o r i a e m i t i d a p o r l a p r e s i d e n c i a d e l a 
Comisión E s p e c i a l d e l Café, s e llevó a c a b o e l j u e v e s 2 4 d e a b r i l e n e l 
salón " B " d e l P a r t i d o V e r d e E c o l o g i s t a , E d i f i c i o H , n i v e l 3 d e e s t e P a l a c i o 
L e g i s l a t i v o , p r e s i d i d a p o r e l D i p u t a d o Héctor N a r c i a Álvarez c o n e l 
s i g u i e n t e o r d e n d e l día: 

Orden del Día 

1 . R e g i s t r o d e a s i s t e n c i a y declaración d e quórum; 

2 . L e c t u r a , discusión y aprobación d e l o r d e n d e l día; 

3 . L e c t u r a , modificación y / o aprobación d e l a c t a d e l a décima reunión 

o r d i n a r i a d e l a Comisión E s p e c i a l d e l Café; 

4 . Problemática p r e s e n t a d a e n l a aplicación y s o l i c i t u d d e a p o y o e n l o s 

c o m p o n e n t e s d e l Procafé; 
i 

5 . A s u n t o s g e n e r a l e s ; 

6 . C l a u s u r a . 

E s t a n d o p r e s e n t e s l o s d i p u t a d o s : Héctor N a r c i a Álvarez ( p r e s i d e n t e ) , 
M a r i a n a D u n y a s k a García R o j a s ( s e c r e t a r i a ) , Saraí L a r i s a León 
M o n t e r o ( s e c r e t a r i a ) , Aída Rabióla V a l e n c i a Ramírez ( s e c r e t a r i a ) , S o n i a 
Rincón C h a n o n a ( s e c r e t a r i a ) , H u g o M a u r i c i o Pérez A n z u e t o 
( s e c r e t a r i o ) , Héctor H u g o R o b l e r o G o r d i l l o ( s e c r e t a r i o ) , Verónica 
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Carreón C e r v a n t e s ( i n t e g r a n t e ) , M a r i o R a f a e l Méndez Martínez 

( i n t e g r a n t e ) , E m i i s e M i r a n d a M u n i v e ( i n t e g r a n t e ) , L a u r a G u a d a l u p e 

V a r g a s V a r g a s ( i n t e g r a n t e ) , Amílcar A u g u s t o V i l l a f u e r t e T r u j i l l o 

( i n t e g r a n t e ) . 

U n a v e z a g o t a d o e l t i e m p o y d e c o n f o r m i d a d c o n e l artículo 1 6 7 i n c i s o 
3 d e l R e g l a m e n t o d e l a Cámara d e D i p u t a d o s , s e procedió a d a r 
c o n t i n u i d a d a l a décima p r i m e r a reunión o r d i n a r i a d e l a Comisión 
E s p e c i a l d e l Café, e n d o n d e s e trató l a problemática p r e s e n t a d a e n l a 
aplicación y s o l i c i t u d d e a p o y o e n l o s c o m p o n e n t e s d e l Procafé 2 0 1 4 — 

El Diputado Héctor Narcia Álvarez: S o l i c i t o a l a s e c r e t a r i a h a c e r d e l 
c o n o c i m i e n t o d e l a P r e s i d e n c i a e l r e s u l t a d o d e l a a s i s t e n c i a d e l o s 
c i u d a d a n o s d i p u t a d o s d e e s t a reunión. 

La secretaria diputada s i n e m b a r g o , pudiéramos 
i n i c i a r c o m o u n a reunión d e t r a b a j o y a l f i n a l c o n c r e t a r e l quórum. 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: G r a c i a s , d i p u t a d a 
s e c r e t a r i a . S e a b r e l a reunión d e t r a b a j o , p o s t e r i o r m e n t e c o n l a 
participación d e l o s demás compañeros s e p u e d a c e l e b r a r d e u n a 
m a n e r a o f i c i a l . 

La secretaria diputada Mariana D. Garcia Rojas : S e s o m e t e a 
votación s i s e a p r u e b a e l o r d e n d e l día. L o s d i p u t a d o s q u e estén p o r l a 
a f i r m a t i v a sírvanse m a n i f e s t a r l o d e l a m a n e r a a c o s t u m b r a d a . Mayoría 
p o r l a a f i r m a t i v a , p r e s i d e n t e . 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: S o l i c i t o a l a Secretaría 
p r o c e d a a s o m e t e r a votación s i s e o m i t e l a l e c t u r a d e l a c t a d e l a décima 
reunión o r d i n a r i a d e e s t a Comisión, c e l e b r a d a e l día 2 5 d e f e b r e r o d e l 
año e n c u r s o , t o d a v e z q u e e s t a f u e h e c h a d e c o n o c i m i e n t o e n t i e m p o 
y f o r m a d e c a d a u n o d e l o s d i p u t a d o s q u e i n t e g r a n e s t a Comisión a 
través d e s u s c o r r e o s electrónicos. 
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La secretaria diputada Mariana D. Garcia Rojas : S e s o m e t e a 

votación s i s e o m i t e l a l e c t u r a d e l a c t a d e l a décima reunión o r d i n a r i a d e 

e s t a Comisión E s p e c i a l d e l Café. Q u i e n e s estén p o r l a a f i r m a t i v a 

sírvanse m a n i f e s t a r l o d e l a m a n e r a a c o s t u m b r a d a . Mayoría p o r l a 

a f i r m a t i v a , p r e s i d e n t e . 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: G r a c i a s , d i p u t a d a 

s e c r e t a r i a . 

D i p u t a d a s e c r e t a r i a , l e s o l i c i t o q u e t a n a m a b l e m e n t e p r e g u n t e a l o s 
d i p u t a d o s s i h a y a l g u i e n q u e q u i e r a p a r t i c i p a r r e s p e c t o a l a cuestión q u e 
c o r r e s p o n d e a l p r o y e c t o d e l café. 

La secretaria diputada Mariana D. Garcia Rojas : S i a l g u i e n q u i e r e 
h a c e r u s o d e l a v o z , p a r a q u e v a y a m o s h a c i e n d o l a l i s t a d e l o s d i p u t a d o s 
q u e q u i e r a n p a r t i c i p a r . 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez. D a l a b i e n v e n i d a a l a 
D i p u t a d a Saraí L a r i s a León M o n t e r o a e s t a comisión y s e g u r a m e n t e 
también u s t e d , i g u a l q u e l a d i p u t a d a a n t e r i o r , hará b u e n o s t r a b a j o s p a r a 
q u e f o r t a l e z c a m o s l o s m e j o r e s p r o g r a m a s y l a s m e j o r e s políticas 
c a f e t a l e r a s , q u e e s e e s e l c o m p r o m i s o q u e t e n e m o s c o m o Comisión.2 

La Diputada Saraí Larisa León Montero: C o m o y a l o m e n c i o n a b a e l 
d i p u t a d o p r e s i d e n t e , m i n o m b r e e s L a r i s a León M o n t e r o , tomé p r o t e s t a 
h a c e u n m e s , p o r l a l i c e n c i a d e l a d i p u t a d a Angélica Rocío, i g u a l m e n t e 
s o y d i p u t a d a p o r e l 

E s t a d o d e O a x a c a , s o y d e u n m u n i c i p i o q u e s e l l a m a L o m a B o n i t a . D e 
i g u a l f o r m a , e s p e r o i n t e g r a r m e d e l a m e j o r m a n e r a a l a Comisión y q u e 
h a g a m o s u n b u e n t r a b a j o . G r a c i a s p o r l a b i e n v e n i d a . 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: G r a c i a s , d i p u t a d a . 
También q u i e r o p r e s e n t a r a l I n g e n i e r o C a r l o s T o r r e s , q u e v i e n e e n 
representación d e l I n g e n i e r o B e l i s a r i o Domínguez, c o m o d i r e c t o r d e 
C o m p e t i t i v i d a d y D e s a r r o l l o Tecnológico d e l a S a g a r p a , . 
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El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: E l I n g e n i e r o C a r l o s e n 
representación d e l i n g e n i e r o B e l i s a r i o Domínguez, m e gustaría q u e 
t o m a r a m u y e n c u e n t a e s t a s p r e g u n t a s , q u e s o n e l a b o r a d a s p o r l o s 
d i f e r e n t e s compañeros d i p u t a d o s . U n o d e e l l o s r e a l m e n t e e s l a 
i n c o n f o r m i d a d d e m u c h o s p r o d u c t o r e s y o r g a n i z a c i o n e s , l a 
c o n v o c a t o r i a q u e s e realizó p a r a q u e s e r e i n s c r i b i e r a n l o s p r o d u c t o r e s 
a l Procafé p a r a p o d e r r e c i b i r e s t e i n c e n t i v o , q u e s e h a b l a d e m i l 6 0 0 
p e s o s p o r p r o d u c t o r y s e a b r i e r o n l a s v e n t a n i l l a s . 

S o l i c i t a n u n a atención e s p e c i a l p a r a e s t o s p r o d u c t o r e s , p o r q u e a v e c e s 
v i e n e n d e l u g a r e s l e j a n o s . 

M e p e r m i t o h a c e r u n a c o r d i a l invitación p a r a e l día 3 0 d e a b r i l , s e v a a 
l l e v a r u n a reunión e n C h i a p a s y s e dará a c o n o c e r l a política c a f e t a l e r a , 
l o v a a a n u n c i a r e l S e c r e t a r i o d e l a S a g a r p a , e l L i c e n c i a d o E n r i q u e 
Martínez y Martínez, e n M o n t e c r i s t o , u n rincón d e l e s t a d o c h i a p a n e c o , 
m u n i c i p i o m u y i m p o r t a n t e d o n d e h a y café d e a l t u r a . 

E L Ingeniero Carlos Torres e n u s o d e l a p a l a b r a c o m e n t a q u e l a 
S a g a r p a está m u y a t e n t a a l a s r e u n i o n e s d e l Café, e s u n c u l t i v o m u y 
i m p o r t a n t e , d e s d e e l p u n t o d e v i s t a s o c i a l y económico. E n t o r n o a l o 
q u e e s e l Procafé. 

S a b e m o s q u e l o s c r i t e r i o s d e l e g i b i l i d a d , l o q u e e s e l Padrón N a c i o n a l 
C a f e t a l e r o y l o q u e señalaba también l o s l i n e a m i e n t o s y l a p r o p i a 
n o r m a t i v i d a d e r a q u e a q u e l l o s p r o d u c t o r e s q u e h u b i e r a n 
c o m e r c i a l i z a d o l o s últimos d o s c i c l o s y e s t a r e n e l padrón; e s e l e g i b l e 
t o m a r l o q u e e s e l Padrón N a c i o n a l C a f e t a l e r o . O l o q u e m a r c a n l o s 
l i n e a m i e n t o s y l a p r o p i a n o r m a t i v i d a d , a q u e l l o s p r o d u c t o r e s q u e 
h u b i e r a n c o m e r c i a l i z a d o l o s últimos d o s c i c l o s y e s t a r e n e l padrón e r a n 
e l e g i b l e s a f o r m a r p a r t e d e e s t e p r o g r a m a . 

C o n r e s p e c t o a l a georreferenciación l o está t r a b a j a n d o e l I N E G I 
c o o r d i n a d a m e n t e c o n e l . . . , y a v a u n a v a n c e e n t r e u n 2 5 y u n 3 0 p o r 
c i e n t o . 

También p o r ahí s e p r e g u n t a cuál e s e l a v a n c e d e l Procafé, d e l e j e r c i c i o 

d e l o s 7 0 0 m i l l o n e s . 
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También ahí s e ventilará y s e dará a c o n o c e r e l p r o g r a m a d e v i v e r o s 

t e c n i f i c a d o s , l a distribución d e c a d a u n o d e l o s v i v e r o s e n l o s d i f e r e n t e s 

e s t a d o s . D e a l g u n a f o r m a e s t a m o s p u e s e n e l e n t e n d i d o y s a b i d o s d e 

q u e e l Procafé e s prácticamente e n e s t e m o m e n t o l a p a l a n c a q u e n o s 

p e r m i t e i r f o r t a l e c i e n d o l a c a f i c u l t u r a y , e n t o n c e s , e n e s o s términos e s 

q u e e s t a m o s o p e r a n d o e s t e p r o g r a m a . 

C o n r e s p e c t o a l a r o y a , q u e t o d o m u n d o s a b e m o s q u e e s u n i m p o r t a n t e 
p r o b l e m a s a n i t a r i o , p e r o q u e también t e n e m o s q u e a t e n d e r l o e n t i e m p o 
y f o r m a , e s t a m o s t r a b a j a n d o d e m a n e r a c o o r d i n a d a l a Dirección 
G e n e r a l d e P r o d u c t i v i d a d y D e s a r r o l l o Tecnológico c o n S e n a s i c a . 
S a b e m o s q u e S e n a s i c a e s l a i n s t a n c i a r e c t o r a , r e s p o n s a b l e d e l a 
s a n i d a d d e e s t e país, s i n e m b a r g o l a Dirección G e n e r a l d e 
P r o d u c t i v i d a d y D e s a r r o l l o Tecnológico b a j o l a r e s p o n s a b i l i d a d d e l 
i n g e n i e r o B e l i s a r i o Domínguez, s e está s i e n d o e n e s t e m o m e n t o 
r e s p o n s a b l e s d e a t e n e r e l p r o b l e m a d e l a r o y a , s i n e m b a r g o s e p a r t e 
p r i m e r a m e n t e d e u n a revisión d e l m o n i t o r e o n a c i o n a l q u e está 
r e a l i z a n d o S e n a s i c a . 

S e n a s i c a t i e n e u n p r o g r a m a d e v i g i l a n c i a epidemiológica y está 
r e v i s a n d o e s t a d o p o r e s t a d o , m u n i c i p i o p o r m u n i c i p i o y p r e d i o p o r 
p r e d i o . E l l o s t i e n e n u n s i s t e m a d e v i g i l a n c i a epidemiológica a n i v e l d e 
p r e d i o , t i e n e n u n p u n t o d e m o n i t o r e o c a d a 5 0 0 hectáreas a n i v e l 
n a c i o n a l . 

S e t i e n e n I d e n t i f i c a d a s s u p e r f i c i e s c o n p r o b l e m a s d e r o y a , 
p r i n c i p a l m e n t e , C h i a p a s , V e r a c r u z , P u e b l a , O a x a c a , G u e r r e r o e 
H i d a l g o . S e b u s c a u n a reunión c o n e l i n g e n i e r o B e l i s a r i o , p a r a 
p e r s o n a l m e n t e h a c e r u n a p r o p u e s t a d e p r o g r a m a s e n b a s e a l a 
v i g i l a n c i a epidemiológica, n i v e l e s d e i n c i d e n c i a q u e v a n d e 5 a l 6 0 p o r 
c i e n t o d e i n c i d e n c i a y s e v e r i d a d . 

H a y f o c o s r o j o s e n a l g u n o s m u n i c i p i o s d e l e s t a d o d e C h i a p a s , 
Tuzantán, Unión Juárez, E l B o s q u e , Yajalón, Ángel A l b i n o C o r z o . E n e l 
c a s o d e P u e b l a también h a y f o c o s r o j o s , e n Z i h u a t e u c l a , e n X i c o t e p e c . 
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S e están p r e v i e n d o d o s a p l i c a c i o n e s : j u n i o y j u l i o l a p r i m e r a , y 
s e p t i e m b r e y o c t u b r e l a s e g u n d a , p r e v i o a i n i c i o s d e l a c o s e c h a . 
E n t o n c e s así e s c o m o s e está p l a n t e a n d o e l p r o g r a m a . 

V a a s e r , e n b a s e a l o s n i v e l e s d e i n c i d e n c i a y s e v e r i d a d , y e n áreas 
c o m p a c t a s , p o r q u e d e l o c o n t r a r i o n o habrá r e c u r s o s u f i c i e n t e q u e 
a l c a n c e p a r a a t e n d e r e s t e p r o b l e m a s i n o l o h a c e m o s b a j o u n e s q u e m a 
m u y b i e n e s t r u c t u r a d o y b a j o u n s i s t e m a d e c o n t r o l y a s i s t e n c i a técnica 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: M u y b i e n . I n g e n i e r o 
C a r l o s T o r r e s . E s t a m o s e s c u c h a n d o , compañeros d i p u t a d o s , l o s 
a v a n c e s , l o s l o g r o s , l a problemática, l o q u e s e p r e t e n d e a t e n d e r , l o s 
e v e n t o s i m p o r t a n t e s p a r a d a r l e l a atención a d e c u a d a a l a problemática 
q u e s e p r e s e n t a d u r a n t e t a n t o s años, l a problemática d e l café e n l a 
producción y s o b r e t o d o e l p r o b l e m a q u e y a c o n o c e m o s , l a r o y a , y l a 
renovación d e c a f e t a l e s , q u e e s u n p r o g r a m a importantísimo p a r a 
n o s o t r o s . 

La diputada Mariana D. García Rojas : Q u i s i e r a a b o n a r u n p o q u i t o a 
l o q u e h a d i c h o y v o y a h a c e r m u y b r e v e , p o r q u e sé q u e t o d o s t r a e n u n a 
a g e n d a m u y p e s a d a . 

Sí sería b u e n o e s t e i n f o r m e también e n u n t e m a d e rendición d e c u e n t a s 
y b u e n o n o s o t r o s habíamos d i c h o e l año p a s a d o q u e buscaríamos 
m a y o r e s r e c u r s o s p a r a e l t e m a d e l café e s t e año, p e r o también sería 
b u e n o q u e e s t e i n f o r m e e j e c u t i v o f u e r a acompañado d e l p r e s u p u e s t o y 
d e l a v a n c e q u e s e h a e j e r c i d o d e l r e c u r s o q u e e t i q u e t a m o s y 
aprovecharía e l micrófono p a r a d e c i r q u e y a t e n e m o s quórum 
p r e s i d e n t e y q u e q u e d a i n s t a l a d a l a o n c e a v a reunión o r d i n a r i a d e l Café. 

El presidente diputado Héctor Narcia Álvarez: G r a c i a s , d i p u t a d a 
S e c r e t a r i a . Y o n a d a más q u i e r o a g r a d e c e r e l e s f u e r z o q u e h a c e n t o d o s 
u s t e d e s p a r a e s t a r c o n n o s o t r o s y c r e o q u e l e v a m o s a h a c e r l l e g a r u n a 
invitación p a r a q u e e l i n g e n i e r o B e l i s a r i o Domínguez n o s r e c i b a e n s u s 
o f i c i n a , p a r a q u e p l a n t e a m o s a l g u n a s c u e s t i o n e s q u e t r a e m o s d e l 
f a m o s o p r o g r a m a P I M A F . 
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H o y t e n e m o s u n p r e c i o excelentísimo, m e están c o m u n i c a n d o e n 2 1 5 

dólares u n p r e c i o e x c e l e n t e , c o m o b i e n y a d i j o e l D i p u t a d o R o b l e d o , d e 

q u e h u b o u n p r e c i o a l a b a j a , p e r o h o y v a h a c i a l a a l z a . 

Así q u e c r e o q u e t e n d r e m o s q u e a p l i c a r e s a política p a r a q u e p o d a m o s 
e l e v a r l a producción c o n l a renovación, c o n l a tecnificación, c o n l a 
investigación q u e l a S a g a r p a , C r e o q u e n o s d e p a r a u n b u e n f u t u r o , c o n 
e l a p o y o d e t o d o s u s t e d e s , c o n l a s i n s t i t u c i o n e s , u n a política, u n a 
producción b u e n a p a r a q u e l o s p r o d u c t o r e s d e café n o s v a y a n m e j o r . 

L e s a g r a d e z c o m u c h o y s i e n d o l a s 1 0 : 3 0 d e l día 2 4 d e a b r i l d e 2 0 1 4 
d e c l a r a m o s c l a u s u r a d a e s t a reunión, muchísimas g r a c i a s , b u e n a s 
t a r d e s . 
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